
Morfemas 

 
 

El lexema, también conocido como morfema léxico, es la unidad mínima de una palabra con 
valor léxico, es decir, con significado. 

El lexema es la raíz de una palabra sin morfemas gramaticales. En este sentido, es la parte de la 
palabra que se mantiene igual en todas sus variaciones y derivaciones. 

Es, pues, al lexema al que se le añaden otros morfemas que son los que contienen la información 
gramatical como, por ejemplo, género, número, persona, tiempo o modo. 

Ejemplos de lexemas (en negritas) 

• Libr-o 
• Libr-ito 
• Libr-os 
• Libr-ería 
• Libr-ero 
• Libr-esco 

Lexema y morfema 

• Lexema y morfema son conceptos afines en gramática, no obstante difieren en aspectos 
específicos que a continuación vamos a detallar. 

• Morfema es un término que se refiere a la unidad mínima en que se puede descomponer 
una palabra. Esta unidad puede ser de tipo léxico (morfema léxico) o gramatical (morfema 
sintáctico). 

• El morfema léxico vendría a ser el lexema, es decir, la unidad mínima de una palabra con 
valor léxico, que no contiene morfemas gramaticales. 

• El morfema gramatical, también conocido como gramema, en cambio, es aquel que contiene 
la información meramente sintáctica. 

 



 
 

 

El guion 

El guion (-) es un signo ortográfico auxiliar en forma de una pequeña raya horizontal escrito a la mitad de la altura de la letra 

minúscula. No debe confundirse con la raya, el cual es otro signo y por tanto posee otros usos. El guión tiene dos funciones, las cuales 

son: 

• Servir como signo de división de una palabra al final de una línea 

• Como signo de unión entre dos palabras u otros elementos independientes 

Ej. Se trataron temas socio-políticos, hubo un acuerdo franco-español. 

1. Como regla general, los prefijos se escriben unidos a la palabra que acompañan. 
Observa los ejemplos, determina si son correctos o incorrectos e intenta inferir, en los 
correctos, por qué se rompe esta regla general. 

 

Ejemplo            Explicación 

Pro-Obama, anti-FARC Sí  Porque hay un nombre propio 

 

 

Vice-presidente  No  Lo escribimos juntos – Vicepresidente, Porque no lleva un 
adjetivo es un puesto completo. 

 
 

Antiantisemita Sí  Porque describe un prefijo.  
 
 

Ex combatiente guerrillero Sí   

Porque lleva un adjetivo mostrando su puesto 

completo  



 

Sub-21  No Lleva un número con el nombre de la estación o lugar.  

 

 

1. Escribe un ejemplo para cada categoría de palabras compuestas. 
 

Categoría  

Verbo y sustantivo paraguas 
Sustantivo y sustantivo Cumpleaños, aguapanela 

Sustantivo y adjetivo Caradura, Autolavado 
Adjetivo y adjetivo Sordomudo, Altibajo 

Verbo y verbo Subibaja, Hazmereír 
Numeral y numeral Decimocuarto 

Cardinal y sustantivo Cuatrimoto 
Adverbio y sustantivo o adjetivo Bienhechor, malentendido, asimismo 

Adverbio y verbo Bienestar, maleducado 
Adjetivo y sustantivo Malaleche, Mediodía 

 

En español, se conoce como palabras compuestas a aquellas que son producto del proceso morfológico de la 
composición, esto es, que surgen a partir de la unión o coordinación de dos raíces o lexemas, para formar así 
una nueva unidad sintáctica y semántica. 
 
Este proceso se da a partir de dos palabras cualesquiera, a veces de la misma categoría gramatical y a veces no. El 
resultado se maneja como una unidad en sí misma, rigiéndose normalmente por las reglas de acentuación y 
ortografía. 

En  cambio, en algunos casos los dos términos que la componen van separados con un guion corto: esto 
pasa cuando están sólo circunstancialmente obligadas a convivir en un mismo término, cosa que ocurre cuando 
ambas pertenecen a la misma categoría gramatical. En ese caso, cada palabra retendrá su grafía acostumbrada, 
sin cambios. 

 

 

Fuente: https://concepto.de/palabras-compuestas/#ixzz7chwOHRUb 

https://concepto.de/coordinacion/
https://concepto.de/semantica/
https://concepto.de/proceso/
https://concepto.de/cambio-2/


 

Existen tres tipos principales de afijos: sufijos, infijos y prefijos. Se trata de diferentes 
tipos de secuencias lingüísticas que se utilizan en la lengua para formar nuevas palabras con 
un significado diferente, aunque por lo general, relacionado con el término original. 
 
En el caso de los sufijos se trata de un tipo de morfema que se agrega después del lexema o raíz 
para dar paso a un término nuevo. Se trata del proceso más extendido en las diferentes lenguas 
para la formación de nuevas palabras, de hecho, alrededor del 70% de los idiomas lo utilizan. 
Algunos de los sufijos más empleados en castellano son: ada/ado, dura, eza, ismo, ura, ancia, 
dad, ero/a y ización. 
 
Por otra parte, los prefijos son otro tipo de morfema que se antepone al lexema o raíz de 
una palabra para formar otro término con un significado diferente. Al igual que sucede 
con los sufijos, existen diversos tipos de prefijos gramaticales, algunos de los más comunes 
son: a, anti, bi, co, mono, poli, pre, sub, super, vice y uni. 
 

 

2. Completa las siguientes actividades del manual El ventilador: Difusión (pp.142-143). 

• En el siguiente cuadro tienes una lista con los prefijos más comunes. Completen, en 
parejas, los huecos que faltan. Usen el diccionario si no encuentran la respuesta. 

 

Prefijo.           Significado Ejemplos 

Ab-, abs- Privación, separación Abstemio, Abstracto 

Ad-, a- Aproximación, unión Adyacente, Admisión 

a-, an- Negación, carencia Ateo, Apolítico 

Ante- Previo, delante Anteayer, Antesala, Antepasado 

Anti- Contrario Antipático, Antiestres,  
Antisocial 



Co-, con/m- Colaboración, unión, 
compañía 

Coautor, Covivencia, Colega 

Contra- Opuesto, contrario Contratiempo, contracorriente 

Des- Privación, negación de Deshacer, Desubicado, 
Desaparecido 

Ex-, es-, e- Dirección hacia afuera Expulsar /Exprimir, Extraer, 
Extrovertido,  

Ex- Ha dejado de ser Ex novio 

Extra- Adicional, fuera de Extraterrestre 

Hiper- Por encima de, mayor Hipertensión, Hiperbola 

Hipo- Por debajo de, menor Hipoglicemia, Hipotermia 

In-, i- Sin una cualidad Insensible, Inaccesible, Irreal 

Inter- En medio de Internet, Intercambio 

Macro- Grande, muy grande Macroeconomía, 
Macronutriente 

Micro- Pequeño, muy pequeño Microclase, Microscopio 

Pos-, post- Después de, posterior Post mortém, posgrado 

Pre- Antes de, anterior Presupuesto, pregrado, 
prescolar 

Re- Acción repetida Rescribir, Reintentar 

Sobre- Por encima de Sobremesa, Sobrebarriga 

Sub- Por debajo de Subdesarrollado, Subatómica 

Super- Superioridad, exceso Superdotado, supernatural 

 
 

 

• La derivación mediante sufijos es, en general, algo más compleja, ya que unos se 
aplican solo a nombres, otros a verbos, otros a adjetivos, etc. Por ello, aquí los 

hemos clasificado según  la palabra resulta según su significado. Escribe al menos 



un ejemplo adicional en cada caso. 
 
 

Nombres formados sobre un verbo 

-anza 
 
 

 
-dor/-dora 

Andanza, esperanza, 
confianza 

Cobrador, 

Calculador, 
coordinador 

-dura 
 

-ción, -sión 

-miento 

Rayadura, Enbergadura, caradura 
 

Combinación, vacación, ilusión  
Pensamiento, conocimiento, florecimiento 



-eza  

{  

-ía 

-anza  

-dad 

-dad 

-ura 

-ura 

-tud 

-ción 

-ez 

-tud 

¿Cuál de los anteriores sufijos dan lugar siempre a nombres femeninos? 

 

Nombres abstractos que indican cualidad 

-ancia, -encia 
 
 

-anza 
 
-dad     

 
-ezeza 

 
-ía 

 

-ismo 

 
 

 

-or 

 
-tud 

 

-ura 

Fraganciam, infancia, 

tolerancia 

 

Esperanza, confianza 

Seriedad, libertad 

Idiotez/ Sutileza, naturaleza, pereza,  

 

Cortesía, hipocresía 

Manía 

 

Optimismo, mecanismo, 

posmodernismo 

 

Amargor, hechor, trabajador, 

lector  

Juventud, magnitud, gratitud 

 
Dulzura, ternura, amargura 

 
  

 

Adjetivos que expresan posesión de una cierta cualidad o elemento 

-ado/a 
-dero/a 

Barbado, abandonado 

Verdadero, aceitero 
-iento/a 
-izo/a 

Hambriento, bajamiento 
Enfermizo, acogedizo 

-oso/a 
-udo/a 

Gracioso, goloso 

Barbudo, carrilludo 

Gentilicios 

-ano/a -ense 
-eño/a 

-és/esa 

-ino/a 
-í 

Colombiano/ Bonaerense, estadounidense 

Limeña, panameño 

  Irlandés, holandés 

  Argentino, colombiano 

  Israelí, pakistaní 

Verbos formados sobre nombres o adjetivos 

-ar 
-uar 

Archivar, Engordar 

Situar, aguar 



-ear 
-izar 

Agujerear, tutear, azulear 
Amenizar, pulverizar, mineralizar 

-ificar 

-ecer 

Dosificar, notificar, purificar 

Humedecer, Enriquecer 



• Para practicar la formación de adjetivos y sustantivos en forma de 
aumentativos, diminutivos y despectivos, completen, en parejas, la tabla con un 
ejemplo más de cada caso. 

 

AUMENTATIVO DIMINUTIVO DESPECTIVOS 

-ón/a 

Inocentón  

barracón 

-ito/a 

Gordito  

delgadito 

-aco/a 
Libraco 

demoniaco 

-azo/a 

Manaza  

fotazo 

-illo/a 

Arbolillo  
aceitunillo 

-ajo/a 

Pequeñaja  

tendajo 

-ote/a 

Angelote  

               amigote 

-ico/a 

Abuelica 

              pececico 

-ejo/a 

Animalejo 

festejo  

Ísmo/a 

Buenísimo  

lejísimo 

ín/a 

Parlanchín  

bailarín, 

andarín 

-acho/a  

Ricacha 

amigacho 

 uelo/a 

pilluelo 

jovenzuelo 

-ucho/a Flacucho 
periodicucho 

 
• Los diminutivos: son sufijos que dan un significado inferior a la cosa o persona de la que se 

habla. 

• Los aumentativos: Los sufijos aumentativos dan la idea de gran tamaño o grado, no sólo en 
el sentido físico sino también moral. Sin embargo, a veces estos sufijos forman un diminutivo 
(islote), indican carencia (pelón) o dan un sentido despectivo (mujerona). 

• Los despectivos: son aquellas sufijos que aportan al significado de la palabra algo malo o de 
mala calidad. 



  

 

 

Sintagma nominal 

 



 

 

  



 

 

 

 



 

  



 

Se puede usar al mínimo dos técnicas para averiguar si la oración es 

gramatical o agramatical.  

 

3. Utilizaalmenosdospruebasparadeterminarsiloselementossubrayadosconforman 
un constituyente. Después explícalas brevemente. 

 
 

• Mis amigos españoles llegaron a Bogotá anoche. 
Correcto 

 
 

• Mis amigos españoles llegaron a Bogotá anoche. 
Incorrecto 

 

• Bogotá es una ciudad muy grande. 
 

Incorrecto 
 

• Bogotá está situada en el centro de la región andina de Colombia. 
 

Correcto 
 



• Pronto llegaremos a Bogotá. 
 

Incorrecto 

 

 
 

4. En las siguientes oraciones hay errores de concordancia. Identifícalos y escribe una 
explicación: 

 

Oración      Corrección Explicación 

Las mejores vestidas de los Globos 

de Oro. 

La mejor vestida de los 
globos del oro. 

Solo puede haber una mejor vestida y 
escribimos los nombres propios en 
minúsculas.  

Enviaremos informes lo más 

completos posibles. 

Enviaremos los informes 
lo más completo posible 

No podemos usar plural en la segunda parte 
de la frase porque los informes es una tarea 
entera. 

Las miles de personas protestaron 

toda la noche. 

Miles de personas 
protestaron toda la noche 

La palabra miles no va un artículo 
determinado. 

La medida no deja impune a los 

malos conductores. 

Las medidas no dejan 
imponer a los malos 
conductores. 

Normalmente hay muchas medidas puestas. 
Usamos verbo infinitivo después de verbo 
conjugado. 

Criticó que los profesores no estén 

acorde con los nuevos 

tiempos. 

Criticó que los profesores 
no estén de acuerdo con 
los nuevos tiempos. 
 

Acordar es un verbo irregular.  

La cebada alcanza precios 

récord en una cosecha de mala 

calidad. 

La cebada alcanza los 
precios acordados en una 
cosecha de mala calidad. 

Récord no es la palabra correcta en el 
contexto. 

La artista aún no quiere hacer 

público esta situación. 

La artista aún no quiere 
publicar esta situación. 

Hacer público o publicar es lo mismo y no 
tienes sentido escribir la frase como es.  

La gente está todo emocionada y 

quiere colaborar. 

La gente está todo 
emocionada y no quiere 
colaborar.  

Falta de coherencia, la gente está 
emocionado y no quiere colaborar. 

Treinta y un personas han 

salido en agosto de las listas del 

paro. 

Treinta y una personas 
han 
salido en la lista del paro 
del agosto.  

Cambiamos el orden de la frase. 

El presidente tenía claro los diez 

nombres. 

El presidente tenía claro 
los nombres de las diez 
personas.  

En vez de los diez nombres, mejor usar los 
nombres de las diez personas. 



Ese área será la zona más afectada 

por el temporal. 

Esa área será la zona más 
afectada por la 
temporada. 

Área es femenina.  

Se llevaron a cabo acciones de 

carácter eminentemente políticas. 

Se llevaron a cabo las 
acciones de carácter 
políticamente eminentes 

Hacemos adjetivo a eminentes en vez de 
política.  

Uno de los ataque suicida fue 

cometido por un adolescente. 

Uno de las suicidas fue 
cometido por un 
adolescente. 

Ataque no va con suicida.  

El veintiún porciento de los 

alumnos son mayores de 

treinta años. 

El veintiún por ciento de 
alumnos tienen más de 
treinta años.  

Mayor no va con edad. Mencionamos solo 
uno. 

 

 

Se dan muchos errores de concordancia que solo son explicables 
por descuido y falta de revisión. Son errores de concordancia de 
número, de género o de ambos entre el sujeto y el verbo, entre el 
complemento directo y su complemento predicativo, así como entre 
un sustantivo y el adjetivo o un participio, y entre el relativo y su 
antecedente. 

Fuente - https://estilollano.com/2016/11/02/errores-de-
concordancia/#:~:text=Son%20errores%20de%20concordancia%20
de,el%20relativo%20y%20su%20antecedente. 

 


